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RUBRICA" 'LA VERCELLI CHE VORREI"
Le idee di Pier Giorgio Fossale

A PAGItiA.6

LA VERCELLI CHE VORREI Appunti e suggerimenti
per i candidati sindaco

PIERGIORGIO FOSSALE L'assessore dell'epopea Guggenheim punta sul valore di una città accogliente

«Indispensabile contare di più in Regionep p
epoi ci vo liono tenacipolitiche di rilancio»g 

VERCELLI (psg) Piergiorgio
Fossale è una delle persona-
lità cittadine che più hanno
fatto per rilanciare la città e lo
ha fatto nel suo decennio di
assessore alla Cultura
(2004-2014) ma anche nel
ruolo di presidente dell'Atl
Vercelli-Biella, componente
del direttivo di Fondazione
Crv e da presidente provin-
ciale dell'Ordine dei Medici. E'
quindi, il suo, un contributo
importante alla riflessione.
La nostra intervista, però,

non può che partire dalle te-
matiche pre-elettorali: «Sono
rimasto sorpreso nell'appren-
dere che l'attuale maggioran-
za in Comune non abbia vo-
luto ricandidare il sindaco
uscente Andrea Corsaro, che
tanto si era speso per con-
quistare importanti finanzia-
menti per il rilancio della città.
Spero che questo non sia il
frutto della volontà di territori
limitrofi di minimizzare le giu-
ste aspettative della popola-
zione vercellese. E' mio au-
spicio che le decisioni relative
alla politica vercellese riman-
gano in capo, appunto, alla
politica vercellese e non ven-
gano delegate ad altri».
Riguardo ai consigli per la
futura amministrazione,
che criticità si possono se-
gnalare?
«A mio avviso c'è bisogno di

farsi ascoltare di più in Re-
gione, Vercelli ha meno peso
di altre realtà piemontesi e
questo non va bene. In par-
ticolare la sanità provinciale è
problematica, con un bilancio
in difficoltà. Credo che se si
vuole puntare sull'ospedale di
Borgosesia si può anche fare,
ma andrebbero trovate risorse
in più rispetto al bilancio at-

tuale dell'Asl Vc. Però per ri-
solvere questo nodo ci vuole la
collaborazione politica della
Regione Piemonte».
E per i problemi quotidia-
ni, parliamo di strade, cu-
ra del verde e decoro ur-
bano, cosa si aspetta?
«Il problema delle erbacce

si risolve solo se si abbandona
il "primitivismo ecologico e
ideologico" che si è visto a
Vercelli negli ultimi anni. Ci
sono sistemi per la gestione
del verde moderni e sicuri, se
non si ricorre a queste tec-
nologie è evidente che le erbe
continueranno a prosperare. e
che, per quanto ci si impegni,
il problema non si potrà ri-
solvere completamente. Cre-
do che occorra inoltre un
maggior senso di responsa-
bilità del cittadino nel rispetto
degli spazi pubblici. Direi che
in genere per le "piccole cose"
vale più che mai il detto "Pri-
ma di indignarsi impegnar-
si"».
Riguardo lo sviluppo della
città che prospettive ve-
de?
«Grazie ai fondi del Pnrr,

che la città è stata capace di
conquistare, stiamo assisten-
do ad una grande innovazione
urbanistica connotata da scel-
te "green". Una volta com-
piuta questa trasformazione
Vercelli sarà ancor più coe-
rente con il progetto che io ho
sempre portato avanti e che
riassumerei con questa frase:
"Vercelli città della buona vita
e dei buoni servizi". Ritengo
infatti che Vercelli non sia at-
trattiva per grossi insediamen-
ti manifatturieri e che quindi
dobbiamo puntare proprio
sulla qualità della vita e del-
l'ambiente urbano. Vercelli è a
misura d'uomo, ha tutto per

poter diventare un luogo in cui
vivere al meglio. Se si pensa
che a Milano chi lavora spesso
ci mette tre quarti d'ora solo
per spostarsi coi mezzi... e se si
considera il costo della vita
delle grandi città e la posi-
zione al centro tra Torino e
Milano è evidente che questa è
una strada da percorrere e che
porterebbe nuovi residenti».
Se ne parla da tempo di
questa posizione strategi-
ca da sfruttare...
«Sì, ma finora è mancata la

tenacia. Queste operazioni di
promozione e sviluppo richie-
dono anni di applicazione e
investimenti. Adesso le con-
dizioni sono ancor più pro-
pizie che in passato e direi che
la nuova amministrazione co-
munale avrà l'opportunità di
ottenere dei successi se saprà
promuovere bene la reputa-
zione di città in cui è bello
vivere».
La Cultura come cataliz-
zatore dello sviluppo è an-
cora attuale?
«Certo più che mai. E si deve

anche investire sull'Universi-
tà. Negli Usa molti atenei im-
portanti sono fuori dalle gran-
di metropoli, in città più a
misura d'uomo. Già si è fatto
molto, ma si può migliorare.
Ad esempio i docenti dovreb-
bero essere incentivati a ri-
siedere in città, ci vogliono dei
fondi? Certamente... ma ricor-
do che nel 1200 la città per far
crescere lo "Studium" pagava
il soggiorno agli studenti che
venivano da Padova e altre
città importanti»,

Molti hanno tuttavia l'im-
pressione che l'investi-
mento culturale non sia
servito finora...
«A Vercelli ci sono delle dif-

ficoltà quando si vuole cam-
biare qualcosa. Ma non è un
problema solo vercellese,
quando ero nel direttivo delle
Città d'Arte, Gian Marco Cen-
tinaio che poi fu Ministro del-
l'Agricoltura, da assessore a
Pavia, mi confidò di aver tro-
vato resistenze analoghe. Suc-
cede spesso che chi ti sta die-
tro come progettualità e ini-
ziativa non cerchi di superarti,
ma preferisca tirarti indietro...
Così facendo, però, non si pro-
gredisce».
Però lei ci ha provato...
«Credo che qualcosa si sia

ottenuto, ma il problema co-
me dicevo è che non c'è stata
costanza di investimenti. La
città deve pensare a un piano
organico per sfruttare le tante
ricchezze culturali che ha. Lo
si deve costruire con la con-
divisione e l'ascolto, ma poi,
una volta stabiliti degli obiet-
tivi, si deve avere il coraggio di
andare avanti, con impegno,
per diversi anni. Pensiamo a
due realtà: "Il festival dei due
Mondi" di Spoleto o il "Festival
della Letteratura" di Mantova,
che hanno avuto dei momenti
di crisi, in cui però le città non
hanno mollato mai nel loro
impegno, raggiungendo i suc-
cessi di oggi. Fra gli investi-
menti in cultura una parte
fondamentale deve essere poi

destinata alla comunicazione
e promozione e anche qui con
costanza, anno dopo anno».
Ancora sul fronte della Cul-

tura Fossale aggiunge un pas-
saggio molto importante.

«La cosa assolutamente da
non fare è mettere in con-
trapposizione Cultura e Po-
litiche Sociali. La trovo una
cosa davvero negativa e molti
l'hanno fatta propria nel pe-
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riodo in cui io cercavo di va-
lorizzare Arca e la città. Se c'è
un progetto di sviluppo della
città attraverso la Cultura va
portato avanti con determi-
nazione, perché l'obiettivo è
alla fine attrarre più ricchezza
e dare maggiori opportunità a
tutti e migliorare anche le po-
litiche sociali. Naturalmente il
sostegno alle fasce deboli va
attuato senza assistenziali-
smo, mettendo le persone in
condizione di cavarsela me-
glio da sole. Cosa che a Vercelli
mi pare si faccia abbastanza
bene».
Un esempio di progetto
culturale?
«Prima di tutto credo che

serva un "logo" per la città,
come avevo già fatto con "Ar-
ca, Arte Vercelli" e penso che
la musica e il violino, parlando

ovviamente di Viotti, possa
abbinarsi come nuovo simbo-
lo. E qui mi piacerebbe veder
nascere una collaborazione
sempre più stretta fra le due
realtà musicali: Società del
Quartetto e Camerata Ducale.
Bisogna rinnovare metodolo-
gie artistiche-culturali e uscire
dagli schemi desueti del pas-
sato. E' importante avere so-
lide radici, ma bisogna anche
possedere le ali per volare.
Vercelli ha tante realtà cul-
turali di ottimo livello, ma co-
me per la musica per ottenere
una grande sinfonia ci voglio-
no, un buon spartito, dei bravi
musicisti e un superlativo di-
rettore d'orchestra».
La sua recente esperienza
come presidente dell'Atl
offre spunti?
«E' stata molto interessante

«Sono sorpreso che Corsaro
non sia stato ricandidato
dall'attuale maggioranza.

Spero non sia il frutto della volontà
di territori limitrofi di minimizzare

le aspettative dei vercellesi»

per me, devo dire che ho tro-
vato un consiglio di ammi-
nistrazione, funzionari e per-
sonale molto preparato ma
anche in questo contesto ho
potuto constatare che non c'e-
rano abbastanza risorse da in-
vestire. L'accorpamento di
quadrante è stato fatto per ra-
gioni prevalentemente di ri-
sparmio, ma le già poche ri-
sorse sono andate poi a ter-
ritori diversi dal nostro, invece
tutte le aree dovrebbero essere
sviluppate nella stessa manie-
ra».
In questo periodo lei è
molto attivo come confe-
renziere, ci può aggiorna-
re?
«Ora che ho molto più tem-

po di prima a disposizione,
oltre a godermi la famiglia, mi
sto dedicando alla mia pas-

Piergiorgio Fossale, 69 anni, spo-
sato con due figli, medico di fa-
miglia e già presidente provinciale
dell'Ordine dei Medici, ha alle spal-
le in decennio come assessore alla
Cultura (2004-2014). è stato pre-
sidente dell'Atl Vercelli-Biella, ed è
componente del direttivo di Fon-
dazione Crv.

sione: le neuroscienze. Recen-
temente ho seguito corsi di
studi in Filosofia della Scienza
e Filosofia della Mente per ag-
giornarmi e partecipo ai vari
Festival, conferenze e conve-
gni sul tema, qualche volta
come relatore. Prossimamen-
te sarò al Festival della Scienza
e della Filosofia di Foligno. La
stagione dei grandi convegni
sulla mentre a Vercelli fu dav-
vero importante, purtroppo
uno dei più grandi eventi che
avevo preparato, quello
sull'intelligenza artificiale, te-
ma tuttora molto attuale,
avrebbe dovuto svolgersi nel
2020, ma poi purtroppo arrivò
il covid. Le Neuroscienze sono
una disciplina che non finisce
mai di entusiasmarmi e devo
dire che le mie conferenze so-
no apprezzate dal pubblico».

Gian Piero Prassi
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TV2000 – TERRA SANTA NEWS     20/04/2024     H.07.40 

Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre comunità per 
l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro del pavimento della Basilica,  
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali, La Venaria Reale 
di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze dell'Antichità dell'Università La 
Sapienza di Roma, hanno studiato il sottosuolo della Basilica per un progetto esecutivo degli 
interventi di restauro,  
grazie alla mappatura di tutte le pietre del pavimento che sono state rimosse. Per permettere i 
lavori di ristrutturazione. È stato poi possibile riposizionare le lastre. Esattamente nello stesso 
luogo su cui i milioni di pellegrini hanno camminato nel corso dei secoli.  
Ma  
per la professoressa Francesca Stasolla il lavoro di Virgilio Corbo è stato di grande aiuto per 
lo sviluppo di questa fase del lavoro.  
Il contributo di padre Virgilio Corvo è stato determinante per i nostri scavi. Padre Corbo 
poter seguire i lavori dell'Amministrazione Giordana durante l'occasione di una serie di lavori 
di pubblica utilità. E che lui riuscì a trasformare in indagini archeologiche, vere e proprie  
Un lavoro di grande responsabilità,  
realizzato in sinergia tra più istituzioni,  
è una grande responsabilità. Condurre uno scavo archeologico è sempre una grande 
responsabilità, perché la responsabilità di restituire, interpretare e restituire una porzione di 
storia? E in questo luogo direi che la responsabilità forse è maggiore, perché significa  
e cercare di capire, interpretare e restituire. Una versione di storia che è anche storia sacra. E 
su questo però, mi sento molto fortunata perché c'è un team straordinario, non solo di 
archeologi, ma anche di studiosi, di altre discipline che collabora questo?  
E quindi, da questo punto di vista, sono fiduciosa che tutti, insieme e insieme, anche a tutti 
coloro che comunque supportano questo progetto, riusciremo. Mi auguro a portare a termine 
l'impresa,  
voglio ricordare anche gli ottimi rapporti che si sono  
si sono instaurati tra l'Equipe che sta conducendo i lavori. Nello studio, in bibliomo 
francescano, collaborano attivamente a questo questi lavori  
il padre Eugenio Alliata e padre Amedeo. Ricco.  
è un'opportunità straordinaria  
per qualsiasi studioso, ecco poter essere parte di questo team di archeologi, ma non solo di 
archeologi. Perché poi dietro c'è ci sono gli storici filologi. Tutto tutto un grande, un grande 
team al servizio della comprensione delle fonti antiche  
e dei ritrovamenti archeologici. E è una grandissima opportunità.  
Tutti siamo consapevoli di star svolgendo un lavoro  
che non è nostro, ma è  
per tutta l'umanità e per tutta la storia dell'umanità.  



All'inizio di quest'anno si è aperta una nuova fase dei lavori al Santo Sepolcro, dopo la 
conclusione di quelli intorno alla rotonda dell'edicola.  
È nelle parole della dottoressa Stasolla. Sarà molto interessante nei prossimi anni vedere gli 
studi che verranno pubblicati. Studi che faranno una sintesi del lavoro di questi archeologi e 
restauratori che qui hanno lavorato,  



 
 
TELEPACE – TERRA SANTA NEWS     21/04/2024     H.21.00 
 
Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre comunità per 
l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro del pavimento della Basilica,  
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali, La Venaria Reale 
di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze dell'Antichità dell'Università La 
Sapienza di Roma. Hanno studiato il Sottosuolo della Basilica per un progetto esecutivo degli 
interventi di Restauro  
Grande  
sì alla mappatura di tutte le pietre del pavimento che sono state rimosse per permettere i 
lavori di ristrutturazione. È stato poi possibile riposizionare le lastre, esattamente nello stesso 
luogo, su cui i milioni di pellegrini hanno camminato nel corso dei secoli.  
Per la professoressa Francesca Stasolla il lavoro di Fra Virgilio Corbo è stato di grande aiuto 
per lo sviluppo di questa fase del lavoro.  
Il contributo di Padre Virgilio Corvo è stato determinante per i nostri scavi. E padre corbo 
poter seguire i lavori dell'Amministrazione Giordana durante l'occasione di una serie di lavori 
di pubblica utilità. E che lui riuscì a trasformare in indagini archeologiche, vere e proprie  
Un lavoro di grande responsabilità,  
realizzato in sinergia tra più istituzioni,  
è una grande responsabilità. Condurre uno scavo archeologico è sempre una grande 
responsabilità, perché la responsabilità di restituire, interpretare e restituire una porzione di 
storia?  
In questo luogo direi che la responsabilità forse maggiore, perché significa cercare di capire, 
interpretare e restituire una versione di storia  
che è anche storia sacra. E su questo però, mi sento molto fortunata perché c'è un team 
straordinario, non solo di archeologi, ma anche di studiosi, di altre discipline che collabora. 
Questo?  
E quindi, da questo punto di vista, sono fiduciosa che tutti insieme e insieme, anche a tutti 
coloro che comunque supportano questo progetto, riusciremo. Mi auguro a portare a termine 
l'impresa,  
Voglio ricordare anche gli ottimi rapporti che si sono  
si sono instaurati tra l'Equipe che sta conducendo i lavori. Lo studio in bibliomo francescano 
collaborano attivamente a questo questi lavori  
Padre Eugenio Alleata e Padre Amedeo. Ricco  
è un'opportunità straordinaria  
per qualsiasi studioso, ecco poter essere parte di questo team di archeologi, ma non solo gli 
archeologi. Perché poi dietro c'è,  
ci sono gli storici filologi. Tutto tutto un grande, un grande team al servizio della 
comprensione, delle fonti antiche e dei ritrovamenti archeologici. È una grandissima 
opportunità.  
Tutti siamo consapevoli di star, svolgendo un lavoro che non è nostro, ma è  
per tutta l'umanità e per tutta la storia dell'umanità.  
All'inizio di quest'anno si è aperta una nuova fase dei lavori al Santo Sepolcro, dopo la 
conclusione di quelli intorno alla rotonda dell'edicola.  
È nelle parole della dottoressa Stasolla. Sarà molto interessante nei  



ultimi anni vedere gli studi che verranno pubblicati. Studi che faranno una sintesi del lavoro 
di questi archeologi e restauratori che qui hanno lavorato.  



TV2000 – TERRA SANTA NEWS     ��2�/04/2024     H.��.�0 

Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre comunità per 
l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro del pavimento della Basilica, 
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali, La Venaria Reale 
di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze dell'Antichità dell'Università La 
Sapienza di Roma, hanno studiato il sottosuolo della Basilica per un progetto esecutivo degli 
interventi di restauro,  
grazie alla mappatura di tutte le pietre del pavimento che sono state rimosse. Per permettere i 
lavori di ristrutturazione. È stato poi possibile riposizionare le lastre. Esattamente nello stesso 
luogo su cui i milioni di pellegrini hanno camminato nel corso dei secoli.  
Ma  
per la professoressa Francesca Stasolla il lavoro di Virgilio Corbo è stato di grande aiuto per 
lo sviluppo di questa fase del lavoro.  
Il contributo di padre Virgilio Corvo è stato determinante per i nostri scavi. Padre Corbo 
poter seguire i lavori dell'Amministrazione Giordana durante l'occasione di una serie di lavori 
di pubblica utilità. E che lui riuscì a trasformare in indagini archeologiche, vere e proprie  
Un lavoro di grande responsabilità,  
realizzato in sinergia tra più istituzioni,  
è una grande responsabilità. Condurre uno scavo archeologico è sempre una grande 
responsabilità, perché la responsabilità di restituire, interpretare e restituire una porzione di 
storia? E in questo luogo direi che la responsabilità forse è maggiore, perché significa  
e cercare di capire, interpretare e restituire. Una versione di storia che è anche storia sacra. E 
su questo però, mi sento molto fortunata perché c'è un team straordinario, non solo di 
archeologi, ma anche di studiosi, di altre discipline che collabora questo?  
E quindi, da questo punto di vista, sono fiduciosa che tutti, insieme e insieme, anche a tutti 
coloro che comunque supportano questo progetto, riusciremo. Mi auguro a portare a termine 
l'impresa,  
voglio ricordare anche gli ottimi rapporti che si sono  
si sono instaurati tra l'Equipe che sta conducendo i lavori. Nello studio, in bibliomo 
francescano, collaborano attivamente a questo questi lavori  
il padre Eugenio Alliata e padre Amedeo. Ricco.  
è un'opportunità straordinaria  
per qualsiasi studioso, ecco poter essere parte di questo team di archeologi, ma non solo di 
archeologi. Perché poi dietro c'è ci sono gli storici filologi. Tutto tutto un grande, un grande 
team al servizio della comprensione delle fonti antiche  
e dei ritrovamenti archeologici. E è una grandissima opportunità.  
Tutti siamo consapevoli di star svolgendo un lavoro  
che non è nostro, ma è  
per tutta l'umanità e per tutta la storia dell'umanità.  



All'inizio di quest'anno si è aperta una nuova fase dei lavori al Santo Sepolcro, dopo la 
conclusione di quelli intorno alla rotonda dell'edicola.  
È nelle parole della dottoressa Stasolla. Sarà molto interessante nei prossimi anni vedere gli 
studi che verranno pubblicati. Studi che faranno una sintesi del lavoro di questi archeologi e 
restauratori che qui hanno lavorato,  
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Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre 
comunità per l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro 
del pavimento della Basilica,  
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali. La 
Venaria Reale di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze 
dell'Antichità dell'Università La Sapienza di Roma, hanno studiato il sottosuolo.  
La Basilica per un progetto esecutivo degli interventi di restauro.  
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Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre 
comunità per l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro 
del pavimento della Basilica,  
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali. La 
Venaria Reale di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze 
dell'Antichità dell'Università La Sapienza di Roma, hanno studiato il sottosuolo.  
La Basilica per un progetto esecutivo degli interventi di restauro.  
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Nel Duemiladiciannove. È stato firmato un nuovo accordo tra i capi delle tre 
comunità per l'avvio di una nuova fase di lavori. Nel sottosuolo per il restauro 
del pavimento della Basilica,  
due istituti italiani, il Centro Conservazione e Restauro dei Beni Culturali. La 
Venaria Reale di Torino, in collaborazione con il Dipartimento di Scienze 
dell'Antichità dell'Università La Sapienza di Roma, hanno studiato il sottosuolo.  
La Basilica per un progetto esecutivo degli interventi di restauro.  
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